

RÉSUMÉS

Adrian Randall. *Petits profits et pratiques pernicieuses: détournement de la laine dans l'industrie lainière de l'ouest de l'Angleterre entre à peu près 1750 et 1840.*

Cet article examine le caractère et la signification du détournement de la laine dans l'industrie lainière dans l'ouest de l'Angleterre dans les années entre 1750 et 1840 à la lumière d'un débat récent qui considère que cette période témoigne de changements majeurs au niveau de la suppression des petits profits et l'élaboration des salaires. Il examine l'étendue de ce détournement de la laine, sa corrélation avec les fluctuations économiques et son importance pour l'économie à la fois du fabricant et de l'ouvrier qui détourne. Il montre que les sanctions législatives sévères n'ont pas réussi à contrôler le commerce illicite du détournement de la laine dans l'industrie lainière, qui au début du 19^e siècle constituait un marché noir bien organisé et il considère l'effet de ce commerce "slinge" sur les relations économiques et sociales dans l'industrie.

Jay Bergman. *L'image de Jésus dans le mouvement révolutionnaire russe: le cas du marxisme russe.*

Cet article explore comment les révolutionnaires russes, en particulier les marxistes russes, ont utilisé l'image de Jésus pour expliquer leur choix et engagements politiques. Ces révolutionnaires étaient pratiquement tous hostiles au christianisme institutionnel. Cependant un certain nombre de marxistes russes comme Anatolii Lunacharskii considéraient que Jésus était un vrai précurseur du socialisme. En 1917 beaucoup de bolchéviques et de sympathisants bolchéviques donnèrent une interprétation de la révolution d'octobre en termes chrétiens, principalement comme une résurrection et renaissance spirituelle. Et en 1924, après la mort de Lénine, certains bolchéviques firent une analogie entre Lénine et Jésus et proclamèrent qu'ils étaient tous les deux des martyrs révolutionnaires. Finalement cet article indique que les révolutionnaires russes ont investi les classes russes les plus défavorisées d'une vertu chrétienne, de sorte que les révolutionnaires une fois au pouvoir n'eurent pas de mal à justifier tout ce qu'ils avaient fait comme étant dans les intérêts de ces classes-là.

John Klassen. *Les défavorisés et la révolution hussite.*

L'enquête qui suit considère la haute noblesse, les patriciens urbains et le clergé de la Bohème médiévale comme les groupes les plus privilégiés et les groupes tels que la petite noblesse, les paysans, les pauvres de la ville et les femmes comme les plus défavorisés. Il y avait des exceptions dans chaque groupe. Les idéaux éthiques et moraux des chefs hussites s'adressaient aux inégalités sociales et économiques et donnaient à espérer qu'une société avec de plus grands avantages pour les défavorisés était possible. Des gens de tous les groupes participèrent à la révolution qui à la fin cependant ne produisit pas ce qui avait été espéré pour la communauté. Econo-

miquement, socialement et politiquement la société hussite n'était pas si différente que ça du reste de l'Europe. Néanmoins les idées soulevées par les hussites comme la tolérance religieuse, la souveraineté populaire, la dignité de l'homme et de la femme du peuple et les pouvoirs destructifs de l'avidité et de la violence, ont survécu à l'intérieur de la civilisation européenne.

Maryse Sportouch

ZUSAMMENFASSUNGEN

Adrian Randall. *Besondere Umstände und schädliche Praktiken: Unterschlagung in der westenglischen Wollindustrie, 1750–1840.*

Dieser Beitrag untersucht Charakter und Bedeutung der Unterschlagungen in der westenglischen Wollindustrie im Zeitraum von 1750–1840, im Kontext der neueren Diskussion, die in dieser Periode bedeutsame Entwicklungen im Zusammenhang mit der Eliminierung der Nebeneinkünfte und der Lohnentwicklung sieht. Es werden die Größenordnungen dieser Unterschlagungen, ihre Beziehungen zu wirtschaftlichen Fluktuationen und ihre wirtschaftliche Bedeutung für sowohl den Textilfabrikanten als auch für den unterschlagenden Arbeiter untersucht. Es gelang nicht, den illegalen Handel mit unterschlagener Wolle durch gesetzliche Massnahmen zu kontrollieren, was zu Beginn des 19. Jahrhunderts zu einem gut organisierten Schwarzmarkt führte. Es werden die Auswirkungen dieses Schwarzmarktes auf die wirtschaftlichen und sozialen Beziehungen in der Industrie betrachtet.

Jay Bergman. *Das Jesusbild in der russischen revolutionären Bewegung: die Haltung der russischen Marxisten.*

Dieser Artikel erläutert, wie die russischen Revolutionäre, insbesondere die russischen Marxisten, das Jesusbild zur Erklärung ihrer politischen Entscheidungen und Bindungen benutzten. Im allgemeinen standen diese Revolutionäre dem institutionalisierten Christentum feindlich gegenüber. Einige russische Marxisten jedoch, wie Anatolij Lunačarskij, betrachteten Jesus als originären Vorläufer des Sozialismus. Die Oktoberrevolution von 1917 wurde durch viele Bolschewiken und Sympathisanten mit christlicher Terminologie interpretiert und zwar als geistige Auferstehung und Wiedergeburt. Nach Lenins Tod, 1924, fanden einige Bolschewiken Analogien zwischen Lenin und Jesus und betrachteten beide als revolutionäre Märtyrer. Letztendlich, so die Gedankenführung dieses Artikels, gaben die russischen Revolutionäre der Unterschicht einen christusähnlichen Stellenwert; damit konnten nach der Machtübernahme alle Aktivitäten mit der Verteidigung der Interessen dieser Klasse gerechtfertigt werden.

John Klassen. *Die Benachteiligten und die hussitische Revolution.*

Die vorliegende Abhandlung betrachtet den höheren Adel, die städtischen Patrizier und die Geistlichkeit des mittelalterlichen Böhmen als privilegiert und Bevölkerungsgruppen wie Gentry, Bauern, die städtischen Armen und Frauen als Be-